

De qui les âmes ont-elles besoin, en effet ? D'abord, de consolation et de force pour accepter et supporter l'épreuve. C'est à donner précisément, d'après la foi et la piété chrétiennes, les forces et les consolations qu'on ne saurait trouver ailleurs, c'est à calmer et raffermir les âmes que les trois premiers chapitres de ce volume sont consacrés.

Et c'est à un besoin non moins pressant que répondent les trois derniers, en dégagant au point de vue chrétien, les leçons de l'épreuve présente : la foi, source des vertus de la guerre, comme des vertus de la paix ; la loi, principe d'espérance et ressort d'héroïsme ; la foi ravivée dans les âmes qui réfléchissent aujourd'hui et qui y puiseront demain les éléments d'une société transformée.

Le lecteur appréciera qu'à l'utilité évidente du fond, tel que nous venons de l'exposer, s'ajoute une forme lumineuse, à la fois sobre et élégante.

Et le résultat de cette bienfaisante lecture, ce sera la douleur mieux comprise et mieux acceptée, les esprits plus calmes, les cœurs plus résignés, la religion appréciée et aimée davantage, les vertus exigées par l'épreuve présente plus généreusement pratiquées, et enfin l'espérance très douce d'un avenir prochainement réparateur.

R. P. JANVIER. *La Patrie*. Conférences, discours et allocutions. Paris (P. Lethielleux, 10, rue Cassette). Vol. in-8. Prix : 1 franc.

On trouvera, dans cet élégant volume, la belle Conférence sur *la Patrie*, prononcée à Notre-Dame, au cours du carême de 1914, alors qu'il n'était point question de la guerre et que l'auteur traitait ce sujet parce que la suite de son plan l'amenait naturellement à montrer que l'amour de la patrie est commandé par la vertu de Charité. On trouvera aussi la Conférence sur « *la paix internationale* » donnée à Notre-Dame durant le carême 1915.

On lira avec profit *l'allocution aux Dames de la Croix Rouge* (25 avril 1914) où d'avance l'orateur rappelait à ces dames les titres de cette œuvre à la sympathie de tous ; *l'allocution pour le cinquantenaire de la Société française de secours aux blessés militaires de terre et de mer* (20 juin 1914) on se battait alors au Maroc, mais la guerre avec l'Allemagne n'avait pas éclaté ; le discours sur les *Qualités de la prière adressée à Dieu pendant la guerre* (29 septembre 1914) ; et enfin, ces pages magnifiques qui ont fait vibrer tous les cœurs « *l'Héroïsme de la Belgique pendant la guerre de 1914* ».

Voilà un livre d'un patriotisme éclairé et d'autant plus ardent que, précisément, il s'inspire des vrais principes.